

Международный институт  
Питирима Сорокина-  
Николая Кондратьева



Московский государственный  
университет имени  
М.В. Ломоносова



**Ю.В. Яковец, А.А. Акаев, А.Г. Савойский**

**МИР ЦИВИЛИЗАЦИЙ – 2100:  
ИНТЕГРАЛЬНАЯ НАУЧНАЯ УТОПИЯ  
XXI ВЕКА**

**Диалог трех поколений**

Москва  
Издательство Проспект  
2016

УДК 330.88"20"  
ББК 66.1(0)  
Я47

**Яковец Ю.В., Акаев А.А., Савойский А.Г.**

Я47 Мир цивилизаций – 2100: интегральная научная утопия XXI века. Диалог трех поколений. – М.: Издательство Проспект, 2016. – 142 с.

ISBN 978-5-98597-322-8

В книге в форме диалога трех поколений представлена интегральная научная утопия XXI века, показана закономерность формирования новых утопий в периоды смены сверхдолгосрочных цивилизационных циклов, дана оценка великих научных утопий прошлого – Конфуция и Платона, Томаса Мора и Томмазо Кампанеллы, Владимира Ленина, Питирима Сорокина и Владимира Вернадского. Дается характеристика интегральной утопии XXI века, формируемой учеными России и характеризующей становление интегральной, гуманистически-ноосферной цивилизации XXI века на основе диалога и партнерства локальных цивилизаций пятого поколения при лидерстве Востока. Раскрывается представление ученых об основных составляющих генотипа интегральной цивилизации.

В приложении приводится дополнительный статистический материал по историческим тенденциям и перспективам демографической и экономической динамики цивилизаций, подготовленный Е.Е. Растворцевым при финансовой поддержке РГНФ (грант № 16-02-00229).

Книга рассчитана на лидеров поколения 2020-х годов, которым предстоит выполнить историческую миссию преодоления цивилизационного кризиса и становления интегральной цивилизации.

УДК 330.88"20"  
ББК 66.1(0)

ISBN 978-5-98597-322-8

© Яковец Ю.В., 2016  
© Акаев А.А., 2016  
© Савойский А.Г., 2016  
© Растворцев Е.Е., 2016  
© Международный институт  
Питирима Сорокина-Николая Кондратьева, 2016

Pitirim Sorokin – Nikolai Kondratieff  
International Institute

Lomonosov  
Moscow State University



**Yu.V. Yakovets, A.A. Akaev, A.G. Savoysky**

**WORLD OF CIVILIZATIONS – 2100:  
INTEGRATED SCIENTIFIC UTOPIA OF  
THE XXI CENTURY**

**Dialogue of three generations**

Moscow  
Prospekt  
2016

UDC 330.88"20"  
BBK 66.1(0)  
Я47

**Yakovets Yu.V., Akaev A.A., Savoysky A.G.**

Я47 World of civilizations – 2100: integrated scientific utopia of the XXI century. Dialogue of three generations. – M.: Prospekt, 2016. – 142 p.

ISBN 978-5-98597-322-8

In the form of three generations' dialogue the book presents integrated scientific utopia of the XXI century. It shows a mechanism of formation of new utopias when super-long civilizational cycles change. It estimates great scientific utopias of the past – Confucius and Plato, Thomas More and Tommaso Campanella, Vladimir Lenin, Pitirim Sorokin, and Vladimir Vernadsky. It introduces characteristics of the integrated utopia of the XXI century, formed by Russian scientists and describing the development of integral, humanistically-noospheric civilization of the XXI century on the basis of dialogue and partnership of local civilizations of the fifth generation under the leadership of the East. It reveals scientific representation about the basic components of the integrated civilization's genotype.

The Appendix prepared by E.E. Rastvortsev with the financial support of RHSF (grant No. 16-02-00229) provides additional statistical material on historical trends, demographic prospects and economic dynamics of civilizations.

The book is designed for the leaders of the 2020-ies generation, who have to undertake the mission of overcoming the civilizational crisis and establishment of the integrated civilization.

UDC 330.88"20"  
BBK 66.1(0)

ISBN 978-5-98597-322-8

© Yakovets Yu.V., 2016  
© Akaev A.A., 2016  
© Savoysky A.G., 2016  
© Rastvortsev E.E., 2016

© Pitirim Sorokin-Nikolai Kondratieff International Institute, 2016

## СОДЕРЖАНИЕ

*Вступительное слово авторов.*

Познание прошлого помогает понимать настоящее и осознанно строить будущее .....	7
<i>Диалог первый.</i> Когда и кем создаются и зачем нужны научные утопии .....	9
<i>Диалог второй.</i> Великие утопии прошлого .....	14
<i>Диалог третий.</i> Научные утопии индустриальной эпохи .....	33
<i>Диалог четвертый.</i> Интегральная научная утопия XXI века .....	37
<i>Диалог пятый.</i> Гуманизация общества и социодемографическое будущее цивилизации .....	43
<i>Диалог шестой.</i> Тернистый путь к ноосферной цивилизации .....	49
<i>Диалог седьмой.</i> Четвертая технологическая революция и ее социально-экономические последствия .....	56
<i>Диалог восьмой.</i> Становление интегрального экономического строя .....	81
<i>Диалог девятый.</i> Приоритет духовной жизни .....	92
<i>Диалог десятый.</i> Партнерство власти и общества и становление многополярного мироустройства на базе диалога цивилизаций, государств и социальных слоев .....	104
<i>Диалог заключительный.</i> Уроки и выводы .....	114
<i>Приложение.</i> Исторические тенденции и перспективы демографической и экономической динамики цивилизаций .....	118
<i>Рекомендуемая литература</i> .....	137

## CONTENTS

<i>Foreword.</i> The knowledge of the past helps to understand the present and to consciously build the future .....	7
<i>First dialogue.</i> When and who creates scientific utopias and why we need them .....	9
<i>Second dialogue.</i> Great utopias of the past .....	14
<i>Third dialogue.</i> Scientific utopias of the industrial era .....	33
<i>Fourth dialogue.</i> Integrated scientific utopia of the XXI century .....	37
<i>Fifth dialogue.</i> Humanization of society and socio-demographic future of civilization .....	43
<i>Sixth dialogue.</i> Thorny path to the noospheric civilization .....	49
<i>Seventh dialogue.</i> The fourth technological revolution and its socio-economic consequences .....	56
<i>Eighth dialogue.</i> Formation of the integral economic system .....	81
<i>Ninth dialogue.</i> Priority of the spiritual life .....	92
<i>Tenth dialogue.</i> Partnership of government and society and the formation of a multipolar world order based on a dialogue of civilizations, states and social strata .....	104
<i>Final dialogue.</i> Lessons and conclusions .....	114
<i>Appendix.</i> Historical trends and perspectives of the demographic and economic dynamics of civilizations .....	118
<i>References</i> .....	137